
对中小企业来说，审计报告没有什么用处。

因为最了解公司情况的人肯定是企业的经营管理者，有没有逃税，有没有两套账，

有没有账外资金，有没有虚假收入利润，审计大概率不知道，公司老板知道的一

清二楚。

有人会说，老板可以找审计查员工有没有贪污公款，但据我所知，就是专项审计，

这种事审计也查不出来，还不如找人动手（涉嫌违法，不鼓励）。

小企业请人出审计报告绝大多数都是被迫的。

比如企业找银行贷款，银行说你这报表是自己编的，我也不知道真假，还是事务

所审计一下吧，出个审计报告，上面才会批。

这时候审计报告就是一个幌子，银行也知道审计报告也证明不了什么，但他们需

要走这个流程，企业需要贷款，所以要花几千块钱出一份审计报告证明一份假的

会计报表是真的。

以前工商年检也要企业出具审计报告，后来国家工商总局也知道这玩意没啥用，

2014 年又取消了。

那么审计报告对大企业有没有好处？

现在事务所的年报业务主要来自国企和上市公司（包括拟上市公司），这两类公

司共同的特点是股权与经营权有一定程度的分离。国企都知道，股权是国家的，

国资委代行股东权力，因为平时不参与经营管理，需要有事务所以第三方的身份

审查报表的真实性。

上市公司的股东有大股东和小股东之分，大股东又是实际控制人，即是股东又是

经营者，双重身份让大股东很容易占用公司的资源为己所用，但公司是大家的，

大股东占便宜就是小股东受损，所以国家强制要求上市公司每年都要审计，目的

是主要是保护小股东的利益。



从上面可以看出，即使是上市公司和国企，年报审计报告对企业自身也没有直接

的好处，年报审计本来就是为股东服务的。审计报告正文第一句“某某公司全体

股东”（这报告就是给股东看的，和企业没有直接关系）。

当然，附加值还是有的，比如上市公司是集团公司，下面这么多实体，总有内审

和财务关注不到的地方，总部可以找重点要求事务所关注，还有内控审计，可以

发现一些内控风险点（实务中还是流于形式的多），还有管理建议书，有的也可

以让管理层看看。

但总的来说，年报审计都是给外人看的，企业自身并不需要这份审计报告，如果

真有专业方面的需求，可以搞专项审计，但据我所知这方面需求不大，都是内部

审计的补充。


